ONU: América es el continente con más homicidios

Por ALBERTO ARCE y E. EDUARDO CASTILLO

Publicado: 10 Abril 2014



Felix, Archivo)

ARCHIVO: La foto de archivo del 11 de marzo de 20012 muestra los cuerpos de Lesbia Altamirano y Wilmer Orbera, asesinados por asaltates con los rostros cubiertos en un local de billar en San Pedro Sula, Honduras. Un estudio de Naciones Unidas advirtió el jueves 10 de abril de 2014 que América es el continente con el mayor número de homicidios dolosos en el mundo y Honduras es el país que tiene la peor tasa. (AP foto/Esteban

TEGUCIGALPA, Honduras (AP) - Wilmer Alvarado entraba a su escuela cuando una bala disparada en un enfrentamiento entre pandilleros terminó con la vida del hondureño de 11 años el jueves, el mismo día que un informe de Naciones Unidas advirtió que América es el continente con el mayor número de homicidios dolosos en el mundo y Honduras es el país que tiene la peor tasa.

Alvarado falleció a las puertas de su escuela, donde tres pandilleros también quedaron muertos tras el enfrentamiento ocurrido en la localidad norteña de San Pedro Sula, considerada una de las ciudades más violentas de Honduras, un país en donde pese a ocurrir hechos de violencia prácticamente a diario las autoridades sostienen que los crímenes han comenzado a reducirse.

El informe de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, con cifras para 2012, señaló que en el mundo se registraron alrededor de 437.000 homicidios dolosos, de los cuales más de una tercera parte ocurrieron en el continente americano con 36%, seguido de África con 31% y Asia con 28%. Europa tuvo sólo 5% de los crímenes intencionales y Oceanía 0,3%.

Pese a que la tasa promedio de homicidios global es de 6,2 víctimas por cada 100.000 habitantes, esa cifra es cuatro veces mayor en África del Sur y Centroamérica.

El reporte señala que los altos niveles de homicidios en el continente americano son resultado de la violencia tanto política como la vinculada al crimen y que según sus propias estimaciones en América se registró un incremento en los crímenes intencionales de un 8,5% entre 2010 y 2012.

"Hay una historia desafortunadamente de violencia (en América), segundo hay una fuerte presencia tanto del crimen organizado como del crimen (común) y esos son factores que seguramente facilitan el recurso de la violencia", dijo a The Associated Press Antonio Mazzitelli, representante en México de la Oficina de la ONU contra la Droga y el Delito.

Además, dijo la presencia de armas es un factor importante, debido a que sólo en Latinoamérica el 60% de los homicidios son causados por armas de fuego.

Honduras, en América Central, es el país con la mayor tasa de homicidios al ubicarse en 90,4 por cada 100.000 habitantes y supera por casi al doble al país con la siguiente mayor tasa de homicidios, según la ONU, aunque cifras nacionales sostienen que son más bajas.

Para 2012, el año que reporta las Naciones Unidas, las autoridades no informaron una tasa de homicidios propia, pero el observatorio de la violencia de la Universidad Nacional de Honduras señaló que era de 85,5 por cada 100.000 habitantes.

Como sea, los altos niveles de violencia en Honduras contribuyen a que dentro del continente, Centroamérica tenga la mayor tasa de homicidios.

Jean-Luc Lemahieu, analista de las Naciones Unidas, dijo a The

Associated Press que aunque podría pensarse que el narcotráfico explicaría las altas tasas en las Américas, cada subregión y país tiene realidades distintas.

En Centroamérica, por ejemplo, "tienes que mirar el tema de las pandillas", consideró Lemahieu.

"Las pandillas son regularmente formadas por personas marginadas que buscan una identidad, que necesitan competencia, contra otras pandillas, contra la sociedad, contra la policía. Ellos quieren ser vistos, quieren ser violentos, para establecer territorios", añadió.

La ONU refirió que hacia mayo de 2013 se anunció una tregua entre pandillas en Honduras, pero eso no se tradujo en una baja de los homicidios en el periodo posterior inmediato. Con cifras del Instituto Universitario de Democracia, Paz y Seguridad, señaló que en el mes posterior al anuncio hubo 614 asesinatos, cuando el mes anterior fueron 599.

"Aquí no ha cambiado nada respecto al impacto de la violencia", dijo a la AP, Arabeska Sánchez, analista de ese instituto hondureño. "La tipología de la violencia tiene un nivel de brutalidad cada vez mayor, más descuartizamientos, embolsamientos", añadió.

La Policía Nacional de Honduras ha sostenido que en los últimos meses los homicidios han ido a la baja, algo que gente como Sánchez cuestiona. "El dato oficial cierra con menor índice de homicidios, pero también se sabe que en el ámbito rural no se reportan todas las muertes", dijo la analista.

La ONU ubicó detrás de Honduras a Venezuela como el segundo país en el continente con la tasa más alta: 53,7 por cada 100.000 habitantes. Le siguen Belice con 44,7; El Salvador con 41,2, y Colombia con 30,8.

Las dos principales economías del continente, Brasil y México, tienen una tasa de 25,2 y 21,5, respectivamente.

El reporte señaló que si bien América concentra los mayores números, cada subregión ha mostrado características distintas e incluso los países dentro de éstas varían. Por ejemplo, mientras que en Sudamérica un país como Colombia mantiene una tasa decreciente, aunque aún alta, Venezuela ha visto un constante incremento.

E. Eduardo Castillo reportó desde ciudad de México y Alberto Arce desde Honduras. Contribuyó con esta historia el periodista de The Associated Press Gregory Katz, desde Londres.

Associated Press.